

# EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander. Año VIII. Número 2.713

Director: DON JOSÉ ESTRANA

Martes 21 de octubre de 1902

**R. I. P.**  
**D. Benito Porrúa y Pradera**  
**FALLECIÓ**  
EL DÍA 18 DE OCTUBRE DE 1902, A LAS DIEZ DE LA NOCHE  
HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS  
Su desconsolada esposa doña Francisca López; padres don Nicolás Porrúa y doña Josefa Pradera; hermanos don Tomás y don Eufrosio; madre política, hermanos políticos, tíos, sobrinos, primos y demás parientes.  
SUPLIGAN a sus amigos se sirvan asistir a las exequias fúnebres que, por su eterno descanso, se celebrarán mañana miércoles, 22 del corriente, a las diez y media de la mañana, en la iglesia parroquial de Santa Lucía.

**Carlos M. Conachy**  
ABOGADO  
MUELLE 34, 2.ª DERECHA

**Bonaventura Rodríguez**  
ABOGADO  
COLOSIA, 1.ª DERECHA  
Consulta de 9 a 12 de la mañana y de 2 a 5 de la tarde, todos los días, excepto los festivos.

**Julio R. Lasso de la Vega**  
PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES  
Alameda Primera, núm. 2, 5.ª

## De política

El viaje del Rey de Portugal es objeto de preocupación para aquellos que viven perpetuamente obsesionados con la maniobra de la política internacional y sobre todo con el aspecto que presenta vista al lado de las alianzas.

Diversas causas se suponen que dan origen a dicho viaje: hay quien cree que don Carlos procura fines eminentemente económicos que mejoren la situación de la Hacienda portuguesa; otros afirman que es esencialmente político e impuesto por Inglaterra para contrarrestar los ánimos de alianza francoespañola; pero en ese caso, no se comprende que pase por París y que haya una visita a Madrid, como se espera que habrá de llevarla a cabo a su regreso.

Barajada con tales especulaciones se encuentra todavía la de esa alianza entre nuestra España y la República de allende el Pirineo: un periódico francés, a pesar de presumir hallarse bien enterado, llega a dar por cierto que la inteligencia entre ambas naciones es un hecho, así como que se procura la dar compensaciones a Inglaterra, en lo que a Marruecos se refiere, permitiendo Centa por Gibraltar.

Esto coincide también con la publicación que hace *El Figaro* de las opiniones de algunos de nuestros prohombres. En general, las manifestaciones de éstos son prudentes, pues como con oportunidad recuerda el señor Silvela, es de rigurosa aplicación el proverbio árabe de la palabra es de plata, pero el silencio es oro, dando así a entender que es materia muy expuesta a cometer alguna indiscreción, tan grande o mayor que la del periodista que tales opiniones demanda a los personajes españoles: por eso le más prudente quizás hubiera sido no contestar, sobre todo en aquellos que por razón de los cargos públicos que en el porvenir es presumible lleguen a desempeñar, pudiera decirse que prejuzgaban la cuestión o adquirían compromisos, siquiera fuesen de índole no exigible, más que en el orden moral, e inclinarse a una u otra de las dos corrientes que solicitan la amistad de España.

Lo cierto es que estas y otras cosas de que se habla, formando acerca de ellas castillos en el aire, indican que aun cuando de la superficie del Océano político aparece tranquila hay mar de fondo que puede dar como resultado una borrasca de esas que para azote de la humanidad de tiempo en tiempo barren el haz de la tierra.

El siniestro, muchas de las colegiales pudieron ponerse a salvo, pero otras, en número de 52, perecieron, víctimas de las llamas y de la confusión que produjo el aterrador incendio.

Una vez fueron abrasadas, otras murieron a causa de la asfixia producida por la densidad del humo y otras atronadas y pisoteadas por sus propias compañeras, al huir desesperadamente del edificio incendiado.

El pánico fue indescriptible y las escenas causadas por la desesperación de aquellas infelices no podían ser más aterradoras.

La noticia de tan horrorosa catástrofe ha producido sensación inmensa.

## DE ENSEÑANZA

CRÓNICA DE LA QUINCENA

### Calvario de un maestro

Llegué a este pueblo, dice el afligido maestro, y el señor cura me quiso obligar a que asistiera con los niños a todos los actos religiosos: como no era costumbre establecida, me negué a implantarla, si bien aconsejando a los niños que asistieran a dichos actos; por esta causa me quieren jubilar a la fuerza o trasladarme, a pesar de que todo el pueblo me solama como buen maestro; no me pagan la consignación de adultos que cobra el señor cura, sin dar la clase; me han formado expediente; no respetan la escuela, convirtiendo la entrada en carga y descargadero de carros; cuatro zagalones consentidos por el teniente alcalde se suben al tejado de la clase cuando estoy en funciones y han roto todas las tejas, los cristales, las escillas, destrozadas, etcétera, etcétera. Tendrá necesidad de pedir trabajo en el próximo establecimiento mío, sino me hacen justicia.

¿Crean ustedes que estas cosas pasan en el país de las Galas?

No, señores, pasa en la provincia de Santander, partido de Castro, pueblo de Ontón.

Tienen la palabra la Junta de Instrucción pública, el jefe de la sección de idem y el Alcalde de Castro.

Yo creo que entre las tres autoridades ya pueden hacer algo para meter en cintura a los fletillas de Ontón.

Digo, si les parece bien; de lo contrario, que sigan las pedreas, y hasta si a los zagalones les gusta el entretenimiento, que incendien la escuela.

A bien que malista falta les hace a ciertos pueblos establecimientos de enseñanza.

¿Cómo no sea para meter paja?

¡Camará, y que padre de almas más aprovechado el de Ontón!

### Felicitación

La merezco, y muy entusiasmado, el inteligente maestro de Puente de San Miguel don Juan Echevarría. En unos cuantos meses ha formado un bonito museo escolar con todos los productos de la provincia. La instalación es muy elegante y revela un delicado gusto en su autor.

El Ayuntamiento de Puente San Miguel debe estar satisfecho de contar con un maestro de las condiciones del señor Encina, que saltando por el rutinismo antiguo, entra de lleno en los nuevos procedimientos de la enseñanza.

### Jubilación

La Junta de Instrucción pública ha pedido al Gobierno la jubilación del regente de la graduada de Santander, por pasar de la edad reglamentaria.

El acuerdo, hoy que no existen las Juntas locales, está dentro de las atribuciones de dicho cuerpo docente; pero dicen los entendidos en la materia: «Como se pide la jubilación de dicho profesor y se deja tranquilos a otros que tienen casi la misma edad que el citado regente?»

Lo de siempre, justicia convencional.

### Allá van leyes...

Se han circulado órdenes a los Rectores para que no se espidan nuevos títulos administrativos a los maestros que asciendan de categoría por razón del censo de población.

Con esta medida tan previsora ya tenemos dinero suficiente para la construcción de la nueva escuela.

De todas las provincias llueven quejas contra las condiciones de preferencias decretadas en el último Reglamento de provisión de escuelas. En efecto, se trata de un maestro con cuarenta años de servicios, y con tres en la última escuela, que se posterga ante otro que cuenta únicamente tres años y un mes en la misma localidad. Obligar al profesorado a inamovilidad perpetua en un mismo sitio, es una crueldad que perjudica a los interesados y a la enseñanza. Nadie se traslada estando a gusto. Los motivos de salud, incompatibilidad de carácter, persecuciones caciquiles y otras causas que a diario presenciamos, son los motivos generales que informan los traslados. Cerrar esta puerta al profesor, equivale a desesperarlo y a que mire con indiferencia la obra educativa. Por donde venimos a caer en un grave mal queriendo remediarlo.

Después de todo, no debemos apurarnos mucho porque ya sabemos lo que en España duran los Reglamentos.

Sea «lo que sea», pero se muestra en cuanto liban los interesados para quienes ha sido distribuido artificialmente.

M. Lazo Real.  
de la Escuela graduada.

## Lo del día

POR TELEGRAMA

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL  
Madrid 20—14.30.

### Letaría

En el sorteo verificado hoy han correspondido los premios mayores a los números siguientes:  
11.321, La Línea de la Concepción.  
4.676, Madrid.  
19.979, Santander.  
Premiados con 3.000 pesetas.  
5.813, 1.289, 23.030, 11.422, 13.470, 20.638, 14.934, 25.569, 16.313, 9.886, 12.622, 12.013, 20.173, 5.827, 6.422, 9.957, 43, 5.159, 7.504, 11 y 5.539.

### Nuevos Gobernadores

Ya se ha resuelto el asunto del Gobierno civil de Valencia, vacante por la dimisión del señor Capriles.

El señor Sagasta ha puesto hoy a la firma del Rey los decretos correspondientes, nombrando para Valencia al señor Bahamonde y en sustitución de éste para Granada al señor Madrid Dávila.

### Los senadores vitalicios

El señor Sagasta, al volver de Palacio de despachar con el Rey, negó que el monarca hubiera firmado los nombramientos de senadores vitalicios y dijo que el Gobierno todavía no conocía los nombres de los que hayan de ser designados para dichos cargos.

### El "affidavit"

Aunque Sagasta no lo ha dicho, se cree que también firmó el Rey un decreto autorizando al ministro de Hacienda para la lectura del proyecto relativo a la supresión del "affidavit".

### Detenido

Hoy ha sido detenido en esta corte y encerrado en las prisiones militares el comandante Isidoro Mechado, que pertenecía al cuerpo de seguridad.

La detención obedece a la campaña que ha emprendido el preso contra el coronel del cuerpo de seguridad señor Morera.

También parece que por igual causa será detenido el director del periódico *El Censor*.

### Cacería regia

Dícese, con referencia a noticias de Segovia, que allí circula el rumor de que durante la presente semana se espera la llegada del Rey, que irá de caza a Río Frío, y se añade que aprovechará el viaje para visitar la población.

Dícese también que estuvieron ayer en la Granja dos servidores de la Casa Real con objeto de ocuparse en algunos preparativos para esta excursión regia.

### Firma

Hoy fueron firmados los siguientes decretos de Gracia y Justicia:

Nombrando Obispo auxiliar de Toledo a don Isidoro Badía, Provisor de la diócesis de Urgel.

Nombrando Obispo auxiliar de Zaragoza a don Máximo Solsona.

Nombrando subsecretario del ministerio a don Tomás Lorente.

Varios nombramientos de magistrados. Otros de indulto y otros de suministro de víveres.

RICARDO.

## MUSEO COMICO

ESPECIAL PARA EL CANTÁBRICO por ROJAS



HANE BADO EN LA MARIZ...

—Diga usted, portero: ¿Cómo huele tanto a muerto por esta puerta?

—Pues no le decirle a usted, porque aquí no está más que el señor Montilla.

—¡Ah, vamos, ya decía yo!

## El Vicepresidente de la Argentina

POR TELEGRAMA

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL  
Madrid 20—12.30.

### Su estancia en Cádiz

De Cádiz comunican detalles de la estancia en aquella capital del Vicepresidente de la República Argentina, señor Costa.

Durante el día de ayer el ilustre viajero, acompañado de su familia, visitó los monumentos y principales edificios de la ciudad.

Por la tarde cumplimentó el señor Costa a los Gobernadores civil y militar, pasando después por el Parque.

Al visitar el Ayuntamiento fue recibido por el Alcalde y varios concejales, pronunciándose los discursos de rúbrica.

El señor Costa hizo calurosas manifestaciones de afecto a España, diciendo que más que amada por los argentinos, era mirada por éstos con el cariño que se profesa a la madre.

Añadió que los buenos argentinos participaban de las alegrías de España, así como también lloraban sus desdichas.

El señor Costa se enteró minuciosamente del modo de funcionar los Ayuntamientos de España.

El Gobernador civil le dio a leer un telegrama enviado por el señor Moret, en el que saludaba afectuosamente al representante ilustre de la Argentina.

Esta se lamentó del decaimiento industrial y mercantil de Cádiz y expresó su confianza en que el espíritu de la hermosa población y su prosperidad aumentaría cuando sea un hecho el tratado comercial de la Argentina con España, si la base de éste respondía bien al sentido de dar mayores facilidades al cambio de productos entre ambos países hermanos.

También dijo que cuando llegara de regreso a su país, publicaría datos interesantes respecto a España.

Hoy saldrá dicho señor, con su familia, para Sevilla, Granada y Córdoba, pasando luego a Madrid.

De Sevilla dicen que hoy se espera la llegada del vicepresidente de la Argentina con su familia, quienes serán recibidos por las autoridades y el cónsul de aquella república.

RICARDO.

## UNIVERSIDAD CENTRAL

## Facultad de Derecho

Concurso que para conmemorar su XXV año de Profesor numerario, ha acordado celebrar don Rafael de Ureña y Smeijndt entre los alumnos oficiales y libres de Historia de la Literatura jurídica española en los cinco últimos cursos académicos y en el actual, ó sea en los comprendidos en 1897 a 1902.

### CONDICIONES DEL CONCURSO

1.ª Don Rafael de Ureña entregará 800 ejemplares, impresos y encuadernados a la rústica, de la monografía premiada, al autor de la mejor obra original e inédita, escrita en lengua castellana, y que verso acerca del siguiente tema:

Temas jurídicos de Quevedo

2.ª Hasta las doce de la mañana del 8 de junio de 1903 se admitirán en la Secretaría de la Facultad de Derecho de la Universidad Central los trabajos que hayan de ser presentados al Concurso.

3.ª La monografía estará escrita en idioma castellano, con letra clara y señalada con un lema, y no podrá exceder de 150 a 200 páginas de impresión en el tipo 9, con interlineas de tres puntos, siendo el tamaño de la página 19 centímetros de ancho por 34 de largo.

4.ª Dicha monografía acompañará un pliego cerrado que, bajo el título Concurso Ureña, exprese el lema distintivo del trabajo, y dentro contenga la firma del autor, la expresión de su residencia y la indicación de la matrícula oficial ó libre en la cátedra de la Historia de la Literatura jurídica española en cualquiera de los cursos académicos comprendidos desde 1897 a 1903.

5.ª La Secretaría de la Facultad de Derecho entregará recibo de los trabajos y pliegos presentados, indicando en él su lema y demás circunstancias anteriores.

6.ª Sólo podrán optar al premio los alumnos oficiales y libres de la cátedra de Historia de la Literatura jurídica española, matriculados en cualquiera de los cursos académicos comprendidos desde 1897 a 1903, ó sea en los cinco últimos cursos y en el actual.

7.ª Terminado el plazo del concurso, un Jurado, compuesto de los señores Decano de la Facultad de Derecho don Gumersindo Azcárate, don Marcelino Menéndez Pelayo, don Eduardo de Hinojosa y don Adolfo Bonilla, examinará los trabajos presentados, resolviendo antes de 1.º de julio de 1903 lo que estime procedente.

8.ª Las monografías que no resulten premiadas se devolverán a los que presenten y entreguen el resguardo a que se refiere la condición 3.ª

Rafael de Ureña y Smeijndt.  
Madrid 1.º de octubre de 1902.

## El Congreso

POR TELEGRAMA

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL  
Madrid 20—16.30.

### Comienzo de la sesión

A las tres y cinco minutos se abre la sesión bajo la presidencia del marqués de la Vega de Armijo.

Hállanse en el banco azul los ministros de Hacienda, Agricultura, Gracia y Justicia e Instrucción pública.

En los escaños y tribunas la concurrencia era escasa.

Léese el decreto convocatorio y el despacho ordinario.

Léida también el acta de la anterior sesión, el señor Bustamante pidió la palabra para que se hiciera una aclaración respecto a aquélla, lamentando que no se hubieran conseguido algunos extremos acerca de lo que se trató en sesión secreta.

Le contesta el señor Suárez Inclán diciendo que el acta refleja fielmente lo ocurrido entonces.

Entran en el salón los señores Sagasta y Moret, quienes conferencian.

El señor Ojeda explica el asunto a que se ha referido el señor Bustamante y lee algunos documentos con ellos relacionados.

Rectifica el señor Bustamante y se aprueba el acta.

El ministro de Hacienda, de uniforme, sube a la tribuna y lee el proyecto de ley suprimiendo el "affidavit".

A propuesta del Presidente se acuerda hacer constar el sentimiento de la Cámara con motivo del fallecimiento de los diputados que desaparecieron durante el interregno parlamentario.

Hace uso de la palabra el señor Romero Robledo, consignando que este Gobierno no es el mismo de la Regencia que cerró las Cortes en el mes de mayo último, y anuncia una interpellación al Gobierno sobre su gestión desde aquella fecha hasta hoy.

Le contesta el señor Sagasta aceptando el debate.

RICARDO.

# Un escándalo y un disparo

Desde hace una temporada, el Río de la Plata viene siendo el centro de los escándalos, pues es muy raro que pase un día sin que no se promueva alguno, siendo siempre necesarias la intervención de la policía para evitar mayores males, aunque no todas las veces es suficiente para ello el único guardia que presta servicio en aquella calle.

Ayer tarde solamente se formaron tres escándalos y el último pudo, desgraciadamente, terminarse mal.

En un establecimiento de bebidas, donde se hallaban varios individuos, uno de ellos, completamente embriagado, arrojó sobre el mostrador una peseta, según él decía, que cayó al suelo, sin que luego pudiera ser encontrada por ninguno de ellos.

Reclamó el borracho la vuelta, pero como el dueño de la taberna no había visto, según también él decía, ni encontraba la peseta, se negó a tal pretensión, llamando entonces al embriagado sujeto al guardia municipal número 70. Acudió éste y, al ir a entrar en el establecimiento, lo sacó al encuentro el borracho, que le agarró de la levita, tratando de impedir que pasara.

Al intentar desahuciar el guardia se rompieron los botones, pero el borracho continuó agarrado, para insultarle, y en cumplimiento de su deber, el municipal sacó el revólver, que en la lucha se le disparó, no hiriendo, por fortuna, a nadie.

El borracho se dio a la fuga, siendo más tarde detenido en el Prado de La Tejera por el sujeto señor Blanco.

También fueron detenidos otros dos sujetos que estaban con aquél.

Para evitar que estos escándalos se repitan con tanta frecuencia, sería conveniente que por el Alcalde y jefe de la guardia municipal se acordase que en el Río de la Plata prestase servicio, por lo menos, una pareja de guardias.

# Extranjero

POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 20.—10:30.

## Atentado incalificable

Comunicación de París la noticia de un atentado que, de no haber sido descubierta, hubiera producido considerable número de víctimas.

Los vigilantes encargados de inspeccionar la línea férrea de Decazeville descubrieron que en un largo trecho de la vía se hallaban destornillados los rails y en otro trozo, a continuación, los rails habían sido arrancados y figurados con piedras y tierra.

Momentos después del descubrimiento debía pasar un tren conduciendo obreros de los que no han secundado la huelga.

Con este motivo se sospecha sean autores del criminal atentado algunos de los huelguistas.

La noticia ha producido honda sensación y gran disgusto en todas las personas honradas.

## En honor de Zola

Dicen de Roma que en Turín se ha verificado una velada en honor de Zola.

El acto fue debido a la iniciativa de la Asociación de la prensa, que la organizó y llevó a cabo de una manera acabada.

Se leyeron trozos de algunas obras del ilustre fiado.

RICARDO.



## A los cosecheros de vino, vinagras, aguardientes, etc.

Reconociendo la importancia vinícola de España, nada más útil que todos concudayan en un engrandecimiento, llevando al terreno práctico cuantos experimentos sean necesarios para mejorar la calidad de nuestros vinos y facilitar su colocación en todos los mercados del mundo.

Este fin es el que ha movido a don Anacleto Simón Gerra, vinicultor práctico muy conocido en España, a escribir su *Manual práctico para elaborar vinos, vinagras, aguardientes, espíritus, licores, aceites, jarabes y aguas olorosas, como también para remediar sus alteraciones dándole color y fuerza*, que acaba de publicar y poner a la venta los editores señores Bailly-Baillière & Hijos.

Esta obra, desprovista de formas literarias, está dividida en seis partes, que tratan sucesivamente en la primera, de la vendimia, dando a conocer las condiciones y épocas apropiadas para hacerla en las más favorables condiciones; después hace un estudio de las bodegas, dando reglas sobre su construcción y conservación; a continuación sigue estudiando en una forma sencilla, pero sumamente práctica, los lagares o coccaderas, las cubas y toneles, el lavado y azufrado, exponiendo fórmulas de mechas para azufrar cubas o toneles, con el modo de hacerlas. Hace detenido examen del empleo de la uva y conservación del orujo, terminando con la fermentación.

La segunda parte es una exposición de fórmulas para la fabricación, clarificación y conservación de los vinos, sus enfermedades y degeneraciones y medios de corregirlas, dándoles color y fuerza.

Los vinagras, su fabricación, conservación y clarificación se dan a conocer en la tercera parte. En la cuarta y siguientes se dan a conocer la fabricación, mejoramiento y fétidos de los aguardientes y espíritus, composición de licores y jarabes y los aceites y aguas olorosas, con lo que termina esta importante obra, llamada a prestar grandes servicios a una de nuestras principales fuentes de riqueza nacional.

Ante lo expuesto creemos inútil todo elogio, limitándonos a decir que, por su precio insignificante, 1,50 pesetas, y los fines que persigue, merece figurar en todas las bibliotecas.

Se halla de venta en la casa editora, Plaza de Santa Ana, 10, Madrid, y en todas las librerías.

# Maniobras militares

POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL

Valladolid 20.—22:30.

## Ataque a Palencia

Mañana salen fuerzas de la guarnición de esta ciudad de Valladolid para efectuar maniobras militares consistentes en simular un ataque a la vecina ciudad de Palencia.

Estas fuerzas se componen de dos co-

lumnas mandadas por el general Morales y el coronel Carbó, y las forman los regimientos de infantería de Toledo é Isabel II, un escuadrón de lanceros de Farnesio y dos baterías de artillería del sexto montado.

La operación será dirigida por el general de división señor Huertas.

Las fuerzas de Palencia, al mando del general Ruiz, simularán la defensa de la ciudad.

Las maniobras durarán dos días.

COSPELAL.

# DESDE TORRELAVEGA

## Un niño ahogado

En las inmediaciones de la fábrica de electricidad La Flor, perteneciente a la Electricidad Montañesa, de esta ciudad, se tiene la costumbre de colocar en el sitio en que el río está más estrecho un tablón, por donde pasan los obreros y otras personas que se dirigen a la fábrica, con lo cual se evitan andar cerca de kilómetro y medio.

Como el tablón es estrecho y por ninguno de los lados está sujeto, la gente pasa por él con mucho cuidado, a pesar de lo cual se está expuesto a que ocurran allí desgracias.

Hace algún tiempo, al atravesar por la tabla una niña con un niño, éste se cayó al agua, pereciendo ahogado, y no hace muchos meses se cayó al río uno de los empleados de la fábrica, no ahogándose gracias a que accedió a probarlo en su asilo.

Ayer, a las tres de la tarde, ocurrió otra desgracia en aquel mismo sitio.

Una niña de diez a once años, hija del vecino Quilias Aquilino Leñero, se dirigía con un hermanito suyo a La Flor, con objeto de ver unos patos, según dijo, y al atravesar el tablón el niño perdió el equilibrio, cayendo al río, a pesar de los esfuerzos que aquélla hizo por sostenerlo.

La infeliz criatura pareció ahogada.

Como rara coincidencia, se nos dice que aquella niña era la misma que acompañaba también al otro niño que se ahogó hace algún tiempo.

El Juzgado de Instrucción instruye diligencias. El Alcalde, en vista de lo ocurrido, ha prohibido que vuelva a colocarse el tablón, para evitar nuevas desgracias.

El correspondiente.

Octubre 20.

# El telégrafo y la medicina

«El Tribunal Supremo de Nebraska ha confirmado una sentencia condenando a Western Union Telegraph Company al pago de 950 dólares de indemnización por el retraso en la transmisión de un telegrama depositado a las seis de la tarde en el despacho de salida y que no fue transmitido al médico destinatario, habitante en la misma villa, al cual se le avisaba con urgencia para asistir a un parto.

El médico, que esperaba el despacho y estaba impacientemente por no haberlo recibido, se fue a la estación telegráfica y allí encontró su telegrama tres horas después de haber sido depositado.

Inmediatamente se trasladó a donde se le avisaba; pero cuando llegó era demasiado tarde. El parto había sido muy laborioso y la criatura había fallecido.

Con este motivo se entabló un proceso contra la Sociedad telegráfica, el cual ha sido fallado según hemos dicho arriba.

Con esta proceder que luego quedaban vacías las cajas de la Administración de Telégrafos en nuestro país!»

(De Le Petite Gironda.)

# AUDIENCIA

Ayer tuvo lugar el juicio oral ante el tribunal del Jurado de la causa procedente del Juzgado de Reinos, seguida contra Bruno Andrés Ruiz, acusado de que el 6 de junio último, en unión de otros, hoy en rebeldía, se echó el momento en que el vecino de San Andrés de Valdelomar, Julián Gutiérrez, con su familia, se dirigió a casa, y una vez seguro de que la casa estaba sola, con una escalera de mano que halló penetró en referida vivienda por una ventana, y de ella sustrajo 280 pesetas y un revólver valorado en 6.

El Ministerio fiscal calificó los hechos como constitutivos de un delito de robo y de autor al proceso con la circunstancia agravante 16 del artículo 10, pidiendo por el mismo la pena de 4 años de prisión correccional, accesorias, costas e indemnización de 280 pesetas al perjudicado.

La defensa del acusado estuvo conforme con las conclusiones del Ministerio Fiscal y hecho el resumen por el señor Presidente, el Jurado pronunció veredicto de culpabilidad, dictándose sentencia por la Sección de Derecho en consonancia con lo solicitado por citado señor Fiscal.



Con *La enredadera* y *El Rey de Lydia* se llenaron anoche las dos primeras secciones, a las que acudió bastante público.

En la segunda, bonita obra de don Gabriel Merino, hizo un baturro de verdad, representado fielmente en carácter, en habla, en gestos, en actitudes, en todo, el señor Balaguer; fue muy aplaudido el señor Larra en su típico papel, sobre todo al narrar el cuento intencionado del *Rey de Lydia*, y estuvieron admirablemente en sus respectivos papeles la señorita Pardo y el señor Villanoba.

Las dos últimas secciones las ocupó la graciosa comedia en dos actos y en verso de don Miguel Echegaray *Viajeros de Ultramar*, que proporciónó al público la ocasión de reír a mandíbula batiente durante los dos actos de que consta la obra.

Todos los que intervinieron en ella desempeñaron con mucha gracia sus papeles, pero en primer término Balaguer, Larra y Ramírez.

La concurrencia, muy numerosa.

## FUNCIÓNES PARA HOY

POR SECCIONES

A las ocho: Primer acto de *Una cana al aire*.  
A las nueve: Segundo acto de la misma.  
A las nueve y tres cuartos: *La muela del juicio*.  
A las diez y media: *Asnena*.



# Abascal y Urbina

Specialidad en géneros ingleses

El oculista VINA LONSA ha trasladado su consulta a la calle de Daoiz y Velarde, número 5, 1.º, frente a la estación del tranvía de Pombo. De 10 a 2 y de 3 a 5.

# Dr. Corpas Castanedo, oculista

SAN FRANCISCO, 13

Consultas de diez a una mañana y gratis de ocho a nueve.

## Minas

Han solicitado registro de minas:  
Don Elías Herrero, 12 pertenencias de hierro con el nombre de *Cuarta Elisa*, en Pílagos.  
Don Nicolás de Vilar, 15 de plomo con el de *Chomín*, en Camarero.  
Señor William Baird and Company, 64 de hierro, con el de *Janitor*, en Camargo, y 20 de idem con el de *Catalina*, en Astillero.  
Don Francisco Alcalde, 15 de carbón con el de *3.ª Victoria*, en Mazcuerras.  
Don Julián Terán García, 12 de blanda con el de *Buena Espera*, en Puente Viego.  
Don Antonio López Cava, 12 de hierro con el de *Higinio*, y 12 de idem con el de *Marcos*, en Lúena.

Los agentes de vigilancia han detenido y puesto a disposición del Comandante de Marina a un joven de 19 años, que sorprendió un marino dentro del camarote del vapor de pesca *Crispido*, donde con frecuencia venían notándose la falta de bolas de agua, ropas y otros objetos, creyéndose que aquéllos son el autor de estos hurtos.

# EL "ALFONSO XII"

Por un error involuntario digámoslo ayer que el vapor *Alfonso XII* había salido de este puerto, cruzando la bahía, con 22 piezas de cañón, siendo esto lo que lleva.

Este hermoso buque desatraco del quinto muelle de Malibón hora y media antes de la salida, haciendo la calboga de momento y ante un numerosísimo público, que presenciaba el hermoso espectáculo de ver cruzar nuestra bahía a uno de los mayores barcos que hacen la carrera de América.

El *Alfonso XII* llegó ayer a la Coruña sin novedad según telegrama que se recibió en la casa consignataria por la tarde.

Anunció la Alcaldía que acordado por el Ayuntamiento la reforma de la iluminación de la parte Oeste del camino de Perines, los que se crean perjudicados podrán presentar sus reclamaciones en el plazo de veinte días.

## De Marina

Con objeto de que pueda ser identificado el cadáver del individuo que el 29 de julio último, apareció flotando en la ensenada de la Peña del Camello, en la península de la Magdalena, se cita por esta Comandancia de Marina a todos aquellos que pudieran conocerle para que en el término de 30 días se presenten en aquella dependencia.

## Instrucción pública

*Partido de Villacarrido*.—El jueves, 23, se pagará a los maestros de este partido los haberes del mes de septiembre en los sitios y horas que a continuación se expresan:  
En Puente Viego, a las 9:57, en el Sofo, a las 10:05, en Oñate, a las 10 y media; en Sarón, a las doce y cuarto. Se les ruega la puntualidad.

*Partido de Torrelavega*.—El viernes, 24, se pagará a los maestros de este partido en el sitio de costumbre, y el domingo, 26, en las Fregatas, el resto del partido.

## Horrible desgracia

En el barrio del Arroyal, de los Carabeos, en término de Valdeprado, ocurrió el sábado último a la una de la tarde, una horrible desgracia, según comunicó de aquel pueblo.

Por un camino que conduce a unas fincas particulares circulaba un carro cuyo conductor iba delante del ganado y una de las ruedas pasó por encima de una infeliz criatura de dos años, llamada Felicitas Gutiérrez Campos, hija de unos vecinos de dicho barrio, la que se supone se quedara dormida en el camino.

La rueda masulló por completo todo el lado izquierdo de la desgraciada niña desde el pie hasta la cabeza.

Avistado el Juzgado municipal se procedió al levantamiento del cadáver y por la guardia civil se detuvo al vecino de Barruelo Ángel García Redón, de 21 años, labrador, que conducía el carro.

La Dirección general de Clases pasivas ha acordado que se abone por el Depositaria pagadora de esta provincia el haber de 450 pesetas al teniente coronel retirado don César Velasco Arenal.

## La rotulación de las calles

Acordada la renovación de los rótulos con los nombres de las calles, por el mal resultado de los actuales, hoy debe tratarse del asunto la Comisión municipal correspondiente, de la aprobación de aquéllos.

Hemos visto algunos modelos presentados ó por presentar y esperamos serán aprobados los rótulos de hierro esmaltado, por las excelentes condiciones de duración y sobre todo por la comodidad para el público, pues son los únicos en que la inscripción resulta, resultando legible a distancia y con escasa luz.

El modelo que hemos visto es fondo blanco, con letras azules y lleva la inscripción de calle de Amós de Escalante. Es una bonita muestra que seguramente resultará del agrado de la comisión.

## Arrollado por un tren

Al entrar en el puente de hierro de Renedo, kilómetro 494, el tren correo que ayer tarde a las tres salió de esta capital, arrolló a un individuo que caminaba por la vía, destruyéndole las ruedas el hombre izquierdo.

El desgraciado sujeto quedó muerto en el acto. A causa de esta desgracia el tren estuvo detenido bastante tiempo, continuando su marcha una vez que fue levantado el cadáver por el Juzgado municipal.

En un volante que nos dirige el Alcalde de Cabecera de la Sal, don Cándido, dice la Torre, manifestando que no es cierto, como dice la prensa en su comunicación al señor Gobernador civil, que la haya demandado por falta de pago de alquiler alguno, ni por lo tanto que se señale un plazo para que desalojara la maestra la habitación que ocupa y que ni en arriendo ni en propiedad, pertenece ni ha pertenecido a aquel Ayuntamiento.

Conforme al real decreto de 23 de febrero de 1888, los maestros y maestras de instrucción primaria deben formar en este mes y entregar al presidente de la Junta local una matrícula de los niños y niñas que hayan asistido a sus escuelas durante el semestre anterior, expresando las notas de puntualidad que cada uno haya merecido; y luego que las referidas juntas reciban dicha matrícula, remitirán un duplicado de ella a la provincial.

Se ha adjudicado definitivamente por la Dirección general de Propiedades los terrenos de propios de los pueblos de Liérganes y Omoño (Rivamontán al Monte), subastados el 12 de septiembre último, a don Manuel Teje, don Francisco Cantoila, don Juan López y don Manuel Fresno.

## Ayuntamiento

Por falta de número de señores concejales no celebró ayer sesión la Corporación municipal.

## Accidentes del trabajo

En la Casa de Socorro fue ayer curado el forjador José Gómez, de 37 años, que, trabajando, se produjo una herida contusa en la mano izquierda.

Por el ministerio de Hacienda se ha dispuesto que el plazo concedido por el Real decreto de 31 de mayo anterior, sobre canje de la moneda divisoria de plata de sistemas anteriores al vigente, se amplíe hasta el 15 de noviembre, inclusive, entendiéndose que dicho canje sólo podrá realizarse en el Banco de España ó sus Sucursales en las provincias y en la Fábrica Nacional de la Moneda y Timbre, pero quedando fuera de circulación entre particulares dicho numerario el 1.º de noviembre próximo.

# Telegramas detenidos

De Cádiz.—Mateo Santos; San José, desconocido.

Boca fresca y aromática, muy deliciosamente se tiene con *Lioor del Polo*, el mejor dentífrico.

## Movimiento marítimo

Día 20

### Buques entrados.

Vapor Saron, de Burdeos, en lastre.  
Vapor *Buchgraw*, de Bayona, en lastre.  
Vapor *Pañe Angatina*, de Cardiff, con carbón.  
Vapor *La Carlota*, de Bilbao, con carga general.

### Buques salidos.

Vapor *Palmira*, para Gijón, en lastre.  
Vapor *Victor*, para Avilés, con carga general.  
Vapor *Norie*, para Gijón, con carga general.  
Vapor *Fred Krupp*, para Rotterdam, con mineral.  
Vapor *Sardiner*, para Glasgow, con mineral.

## Observaciones meteorológicas

(Del Observatorio de Arce, Blanca, 10)

### Altura barométrica

A las ocho de la mañana, 768; a las diez, 765 1/2; a las seis de la tarde, 768 1/2.

Temperatura.—A las ocho de la mañana, 18; a las diez, 20; a las seis de la tarde, 19 1/2.

Humedad, 21 1/2.

Tendencia del barómetro, subir.

### Barcos para hoy

Plancha A a las 5:37 mañana y 6:09 tarde.

Barqueros: A las 11:30 mañana y 9:00 tarde.

# Publicaciones

El número de *Nuevo Mundo* de la pasada semana, viene consagrado en su mayor parte a los asuntos de actualidad más salientes y de gran interés internacional.

Publica, entre otras informaciones, una muy detallada de María Guerrero en Madrid.—El crimen de la calle del Marqués de Santa Ana. Retos del matador y de la víctima.—Las banderas de los ingenieros y las fiestas de Logroño.—Recuerdos de Emilio Zola.—La Virgen del Pilar en Madrid.—Las actrices de la Comedia.—La pesca del bon.—Blasco Ibáñez, etc., etc.

La parte literaria la firman Blanca de los Ríos de Lampérez, Canals, Julio de Hoyos, Taboada y otros. Precio del número: 20 céntimos.

# Avicultura

Colección de artículos de doña Rosario de Acuña publicados en EL CANTÁBRICO y premiados con medalla de plata en la Exposición Internacional de Madrid.

Precio: 75 céntimos.

De venta en esta Administración.

# La Batalla.—Atarazanas, 4

Hable vende paños ni hace trajes para caballeros, señoras y niños, tan buenos y tan baratos como esta costurera.

El arquitecto Levín Casalla ha trasladado su habitación y estudio a la calle de Castelar Puertocarrero, Hotel L.—Teléfono número 219.

# J. B. Ruiz, dentista

Residencia BLANCA, 26. (portal de la fotografía de Zenón Quintana)

## Estudiantes de náutica

Reposo de todas las asignaturas de la carrera y estudio especial de la trigonometría esférica, esencialísima para el conocimiento de la astronomía y navegación.

Preparación para exámenes de capitanes y pilotos de la marina mercante.

Yafornarán en esta Administración.

Véase en 4.ª plana anuncio retrato Alfonso XIII.

# Para vivir bien...

estar siempre de buen humor, y para prevención de toda clase de enfermedad é infección, es preciso hacer constante uso del ELIXIR VERDI.—No se conoce caso ninguno de persona que haciendo un uso moderado, pero constante, de este milagroso elixir, haya sufrido enferma del estómago ó de fiebre. Las personas sanas deben tomarlo para no caer enfermas; las que están enfermas, las endebles, las malhumoradas deben tomarlo para ponerse buenas.

DIEZ MIL certificados de médicos y enfermos atestiguan de una manera clara, terminante, luminosa, lo infalible que es en muchos casos, y lo indiscutiblemente bueno que es siempre.

ELIXIR VERDI es un tónico analéptico; es decir, que realma y fortalece. En Inglaterra, Alemania, Bélgica, Dinamarca y otros países, las familias están constantemente provistas de este milagroso elixir, para su continuo uso, y a eso tal vez se debió que aquellas razas sean más desarrolladas, más fuertes y vigorosas que otras. En España, misma, las provincias que más uso hacen de este precioso elixir, señalan menos enfermedades é indican en los niños mayor fuerza y vigor. El ELIXIR VERDI se halla de venta en todas las farmacias a DOS PESETAS frasco.

ÚNICO DEPÓSITO EN SANTANDER

# Sociedad Española de Droguería General

# GRANJA AVÍCOLA

CUETO

Premiada con medalla de plata en la Exposición Internacional de Avicultura de Madrid.

Patos Reunen puros, gigantes, 25 pesetas pareja y a 10 pesetas machos sueltos. Mixtos, 8 pesetas pareja.



# LA PARTIDA DEL ZURDO!

Yo inocente en pas vobis recordando dulcemente de otros tiempos la alegría, cuando vino Bauzá un día y me dijo lo siguiente:

—Amigo Estrañ: aquí tengo un libro que he musicado, ferrozmente insulso, y vengo a que usted, autor de abolengo, me lo convierta en salado.

Contesté al punto:—Usted hoy habrá estado de banquete, recordando dulcemente de otros tiempos la alegría, cuando vino Bauzá un día y me dijo lo siguiente: (Soy de Albacete)

—Bueno, replicó Bauzá en tono de despotismo, como si fuera un Bajá. Sea usted de aquí ó de allá, para el caso, da lo mismo.

—Y añadió con faz airada:—¡Ahí queda ese mamotreto. —¡Pero, hombre...!

—No escuchó nada.

¡Arregle usted esa ensalada ó le falto a usted el respeto!

Se fue escaleras abajo; quedeme yo testarudo, pensativo y cabizbajo, y al frente de aquel lejajo vi: *La partida del Zurdo*.

Me armé de mucho valor y echando por cada pelo una gota de sudor, lo lei y dije:—Señor, quién arregla este buñuelo!

Pero Bauzá persistía cada vez más machacón en su enclabrida manía de que yo, por fuerza, había de meterme a remendón.

Lancome a la obra, pues, introduje, á durs penas, un par de chistes i tres é invocando a San Ginés (¡¡¡) arreglé algunas escenas.

En pie quedó el argumento y el diálogo sin sentido y ¡quéte plan sin fundamento y en fin, todo el esperpento del autor desconocido.

Al Nevarcé a Bauzá, ¡¡¡! este:—Lo anuncié como hecho por usted... ¡¡¡! no señor! le contesté, que yo no soy su papá!

Dos años han transcurrido desde que, por simpatía, dejé a Bauzá complicado, y echado ya en el olvido aquel engendro yo habia.

Y ahora sé con estupor, causa de mi palidez, que me zurran como autor de esa obra, que con valor han estrenado en Jerez.

Era pésimo en tal grado que hasta las personas legas deben de haberme insultado, ¡y hasta el vino ha fermentado, de seguro, en las bodegas!

**Bolsa de Barcelona**  
Día 20 de octubre

Interior	73 51
Exterior	73 40
Amortizable 5 años	84 70
Amortizable 6 años	104 00
Amortizable 5 años	102 75
Colonial	60 10
Nortes	30 33
Oreantes	96 60
Alicantes	31 40
París	33 10
Londres	33 10

F. Remaguera  
Corredor real de Comercio

REPRESENTANTE EN SANTANDER  
V. F. Cárceba.

**COTIZACION**  
de las operaciones verificadas en el día de ayer por el Colegio de Corredores de esta plaza

Acciones Banco de Santander, 2ª emisión, 147 00 (20 00 pesetas nominales)

Petróleo Sansón se convence de que es el único específico para el cabello.

**RESTAURANT "EL CANTÁBRICO"**  
DE PEDRO GÓMEZ FERNÁNDEZ  
Hernán-Cortés (Plaza Nueva)  
Palacio del señor García Macho.—Teléfono 200

Cocina francesa y española.  
Servicio a la carta.  
Comedores amplios e independientes.

Plato del día: Chuletas de ternera a la milanesa.

Las pastillas "Panera" son el remedio más eficaz contra la tos. Venta farmacias y droguerías.

**VIUDAS Y HUERFANAS**  
que no cobran pensión y recuerden de que sus maridos o padres fueron militares o empleados consulten a

**EMILIO DICAL**  
Habilidad de clases activas y pasivas  
Calle Santa Clara, 3 y 10, 2ª derecha

**Monte de Piedad y Caja de Ahorros**  
Imposiciones en la Caja de Ahorros:  
4 por 100 desde una peseta a 1.000  
3 1/2 por 100 desde 1.001 ídem a 3.000  
3 por 100 desde 3.001 ídem a 5.000  
Procedentes de las subastas hay paños, lanas, trajes y varios efectos a la venta.

**Librería agrícola nacional y extranjera**  
SERRANO, 14, MADRID

Seremiten a provincias en tanto las obras de agricultura, ganadería y veterinaria, como las de industria y comercio que se pidan a la Librería Agrícola.

Catálogos gratis

**Almendra y colchonera**  
DE PEDRO CUESTA  
BECEDO, 11

Gran surtido en lanas de Castilla a 25 pesetas arroba; colchones de lana desde 17 pesetas. Miraguano para almohadas a 4 pesetas kilo; pieles blancas.

Se hacen colchones a domicilio por el acreditado maestro colchonero madrileño.

**ACADEMIA MONTAÑESA**  
Preparación para Ingenieros Industriales y carreras militares. Brillante resultado en los exámenes de Bilbao. Sección especial para Marina, dirigida por oficiales de la Armada.

Se admiten internos. Burgos, 1, 1º

**Café Cantabro**  
Todas las noches habrá velada artística por EL BRUJO DE LOS SALONES  
denuevo en adelante.

**Tronco de caballos**  
Se vende uno de caballos maestros; alzada entre 6 y 7 dedos. Informarán en esta Administración.

**Hace falta** persona con práctica en cas de préstamo con o sin capital. Buena referencia. Informar a Y. Lacomba, Ledesma, 9, 3º, Bilbao.

**Para personas** delicadas BISCUI  
Confitería de Ramos, Beceles, 11

FOLLETON DE "EL CANTÁBRICO" 166

**Los caballeros de la noche**

—¿Bueno, bueno! Fijos luego en apariencias... ¡Un cardenal!

—En todo ello no había nada de amor.

—¿Para él quizá; pero para mí...

—Bien sabes que para mí es de todo punto imposible, repuso Bavolet con melancólica sonrisa.

—Pues entonces, explícate.

**CLASES NOCTURNAS** en la antigua Academia Pericial Mercantil, San- ta Clara, 7, 3º

Desde primeros de noviembre se establecerán clases esencia mente prácticas, exclusivas para dependientes de comercio y oficinas, de cálculos mercantiles, contabilidad mercantil, bancario, de empresas y administración pública, correspondencia y documentación general. Honorarios: 10 pesetas mensuales.

**La Gran Bretaña**

Grandes almacenes de camas y de toda clase de muebles y tapicería de la Vinda e hijos de Maque Maia.

Compañía, 22; teléfono 532

Este establecimiento, el más antiguo y acreditado en su clase, tiene un inmenso surtido en camas, colchones de muelles y lana, sillerías de todas clases y muebles variados. Juegos de alcaoba desde 40 pesetas, comedores, despachos, saizs, gabinetes, etc.

Ventaa al contado y a plazos sin fiador.

**Almacén de muebles y TAPIERÍA**

La más surtida y barata de Santander

V. Alvarez,  
Plaza de Pombó

**LA CANTÁBRICA**

**GRAN FÁBRICA DE MOSAÍCOS**

La más importante de esta plaza, la más formal y la que más vende.

Especialidad en la elaboración de mosaicos y baldosas de cemento, baños, fragorales, peldañes, pilas de agua bendita y bautismales e infinitad de objetos de aglomerado en distintos colores.

Balustradas, pilastras, estatuas, jarrones y toda clase de adornos en piedra artificial, garantizando que no sufren alteraciones a la intemperie. Precios sin competencia.

No olvidarlo y no comprar nada sin visitar antes esta casa.

**GRACIA Y BARROS**

PLAZA DE LA ESPERANZA, 6—SANTANDER

Nota importante.—Esta casa es la única que se ve honrosamente premiada con ser la más favorecida por el público.

**BANCO VITALICIO DE ESPAÑA**

Compañía de seguros sobre la vida y contra los accidentes del trabajo

Domicilio: Avenida, 64.—Barcelona

**GARANTIAS**

Capital social..... Pesetas 15.000.000  
Reservas..... 12.267.632

Esta sólida y acreditada Compañía se dedica desde hace 20 años a los seguros de la vida y ahora también a los de Accidentes del trabajo. Para ello se halla debidamente autorizada por el Gobierno de la nación mediante el depósito de 225.000 pesetas.

Para más información, primas, etc., dirigirse al delegado don José Rodríguez López, Velasco, 1 (cuarto al Banco de España), Santander

**La Económica** ALMACÉN DE muebles de Narciso Ortega.—Precio fijo.—Armarios a 22 pesetas; mesas de noche, a 5 pesetas; sillas de rejilla, a 450 pesetas; ídem de comedor y despacho, 350; sillones a 32 pesetas; mesas de escritorio, a 32 pesetas; mesas de nogal macizo para comedor con tres tableros, a 42 pesetas; mesas de cocina, a 2 pesetas; camas torneadas con colchón, a 35 pesetas; cunas torneadas y un colchón de alambre con muelles, a 25 pesetas.—Especialidad en colchones tapizados, en clase y precio. Rupalcio, 4, (antes Peso), Santander.

**Doctor Aurelio Pozas**

Especialista en enfermedades del pecho.  
Consulta los domingos en Astarazanas, 6, de ocho a cuatro.

**Albums**, Tarjetas postales, fantásticas, vistas etc. en negro y colores. Grandes novedades se reciben diariamente en la Librería General.—Correo 18.

Gran surtido en obras nacionales y extranjeras de todos los ramos del saber humano.

**Catecismo de Maquinistas y Fegeneros** (CUARTA EDICION)

Esta obra es de gran utilidad para los que se dedican al manejo de toda clase de máquinas de vapor. Ha sido publicada por la Asociación de los ingenieros de Lieja y traducida al español por J. G. Malgor, exdirector de las minas de Reocin.

Se vende en la Administración de este periódico a 2 pesetas ejemplar, y se hace una bonificación tomando más de cuatro ejemplares.

Se vende en la Librería General, Acera del Correo.

—El cardenal se ocupa en la política.

—¡Bah!

—Las dignidades de la Iglesia no tienen ya nada que ver con él...

—Y le sucede eso a un hombre santo...

—¿Qué quieres? El diablo nos tienta en todas las edades; y el cardenal le ha escuchado en esta ocasión.

Nancy se echó a reír.

—Y no quiere ya ser cardenal.

—Pues ¿qué desea?

—Quiere ser rey.

La doncella retrocedió sorprendida y preguntó:

—¿De Chipre y de Jerusalén?

—No, de Francia.

Nancy se quedó mirando a Bavolet, como queriéndose asegurar de que no estaba loco.

—La linda joven que estaba comiendo con nosotros, había venido con el único fin de proponerle la corona de Francia.

—Pero ¿qué mujer era esa?

—La duquesa de Montpensier.

—Magnífico, murmuró Nancy; cualquier día que en este bello país francés es contagiosa la locura.

—No creas que está loca la duquesa, y la prueba la tienes en que ella misma pretende que el rey de Navarra es el que ha perdido el seso.

—Me gusta la ocurrencia!

—Tampoco está loco el cardenal, puesto que juzga, como yo, que la corona de Francia es un adorno más agradable que la birreta.

—¿De modo que acepta?

—¿Quién lo duda? Ya es cosa hecha.

—Entonces, por lo que veo, nosotros somos los que carecemos de sentido común.

—Eso mismo dije yo, repuso Bavolet,

**Se vende** para casa, o mejor d. S. n. Martín. Informes: Moele 23, e. tancó.

**Ostras frescas**  
MUELLE, 8  
Don Cayetano Gómez

**Para ampliaciones magnificas**  
y retratos de todas clases y especialidad en platino

**LINACERO**  
BLANCA, 1 y 3

**Para vaquería ó lechería**  
Se arrienda una línea de 1.800 carros, prado y labrantío con aguas, casa, cuadras y pajares, próxima a Santander y cerrada.

**ULTIMA HORA**

Comunicación telegráfica de la madrugada

**Final del Congreso**

Anuncia el señor Lacierva otra interpe- lación acerca de la cuestión del pimiento, y el señor Moret la rechaza, aprobando la conducta del Gobernador de Murcia.

El señor Silvela (don Eugenio) anuncia otra sobre el tratado de comercio con Portugal, que perjudica a la ganadería y agricultura españolas.

Se verifica el sorteo de secciones.

Después el señor Lacierva defiende la proposición relativa al pimiento, que quedó pendiente en anteriores sesiones.

Se suspende la discusión para continuar la mañana, y se levanta la sesión.

**Senado**

Se abre la sesión con bastante concu- rrencia de senadores, ocupando el banco azul los ministros de Guerra, Marina y Estado.

Léese el decreto de convocatoria.

El señor Busell pregunta el motivo por que se ha ordenado el canje de la moneda isabelina en Cuba y en Marruecos.

El duque de Almodóvar dice que se ha hecho a instancias de los respectivos Go- biernos.

El vizconde de Campo Grande anuncia una interpelección sobre la tardanza y forma en que se ha convocado a elecciones de senadores por Valladolid.

El marqués de Perijá anuncia otra acerca del incumplimiento del artículo 23 de la ley constitutiva del ejército.

El conde de Casa Valencia anuncia otra sobre deficiencias en el servicio de Correos.

Se pasa al sorteo de secciones y al re-anudarse la sesión, se da cuenta del resultado y se levanta.

**El "affidavit"**

El proyecto de supresión del affidavit dispone que desde enero próximo se paguen los cupones que se presenten al cobro en el extranjero en francos, libras ó marcos, quedando exceptuados de la con- tribución de utilidades a la riqueza mobi- liar.

Se autoriza al ministro para canjear los títulos del Exterior estampillado por otros de estructura diferente, modificando el importe de las actuales series con objeto de facilitar la adquisición.

Para los gastos del canje se otorga un crédito extraordinario con cargo al presu- puesto de la Deuda.

Los conservadores combatirán el pro- yecto por creer que la exención del im- puesto al cupón Exterior significa una in- formalidad que nos perjudica en el ex- tranjero.

**Vincenti**

El señor Sagasta ha llamado al diputado señor Vincenti para ofrecerle la vicepre- sidencia del Congreso. El señor Vincenti se hallaba ausente.

**Los conservadores**

Los conservadores hacían notar, en los pasillos del Congreso, que se hallaban le- jos del poder.

**Curiosidad**

Espérase con curiosidad la interpelección del señor Romero Robledo, quien dará al debate la grandeza propia de un nuevo reinado.

**Una pregunta**

El señor Gullón preguntará en el Sena- do cuál es el criterio del Gobierno respec- to a la supresión de diócesis.

**Contra y pro**

Todos los elementos del Senado están en contra del proyecto de ley municipal del señor Moret.

En cambio aplaudió el proyecto de seguridad, que será aprobado sin discusión.

Los conservadores dicen que lo aproba- rán porque el proyecto es suyo.

**El pimiento**

Mañana explanará el señor López Pa- rra una interpelección sobre la cuestión del pimiento.

**Los financieros**

Los conspicuos financieros juzgan des- favorablemente el proyecto de supresión del affidavit.

**Los tetuanistas**

El señor Navarro Reverter decía que eran inexactos los rumores de aproxima- ción de los tetuanistas al señor Silvela, a pesar de que nadie puede decir «de este agua no beberé».

El duque de Telliar pedirá en el Senado el cumplimiento del artículo 43 de la Cons- titución.

**Ley municipal**

Mañana leerá el señor Moret en el Se- nado el proyecto de ley municipal.

**Colisión**

En Belfast (Irlanda) a causa de una co- lisión entre dos asociaciones protestantes resultaron varios heridos.

**Discurso sensacional**

En Alemania ha causado sensación el discurso pronunciado en el Parlamento por un diputado agrario contra la políti- ca económica, considerándola contraria a la agricultura.

Si proseguiera el Gobierno por ese ca- mino—dijo—estoy resuelto a cortar la rama en que se apoya la Monarquía.

Estas palabras provocaron grande agi- tación y el orador fue llamado al orden.

**Sustituto**

Mañana será elegido sustituto del señor Suárez Inclán en la comisión de Actas.

**Aplazamiento**

La elección de vicepresidentes del Con- greso se ha aplazado hasta el miércoles, atribuyéndose a la ausencia del señor Al- varado.

Otros dicen que la causa es el no tener el Gobierno resuelta aún la candidatura. Parece que precisa resolver entre los presidentes de las Cámaras quién ha de ocupar el tercer puesto, pues cada uno tie- ne un candidato distinto.

**Restablecido**

Hállase restablecido el señor Sánchez Toca.

**López Domínguez**

El general López Domínguez aplaza su interpelección sobre política general en el Senado hasta que se desarrolle el debate en el Congreso.

Además necesita la presencia del señor Sagasta.

Hará una minuciosa crítica de los actos del Ministerio, afirmando que gobierna erróneamente.

**Actas**

La comisión de Actas del Senado apro- bó varias.

**Tetuán**

Cree el duque de Tetuán que el Gobier- no quedará quebrantado en el primer de- bate.

Hállase resuelto a hacer una enérgica campaña de oposición, en la que se se- cundarán los señores López Domínguez y Romero Robledo.

Dirá al Gobierno amargas verdades.

Se opondrá a que pasen los proyectos faltándose al reglamento.

**Contra y pro**

Todos los elementos del Senado están en contra del proyecto de ley municipal del señor Moret.

En cambio aplaudió el proyecto de seguridad, que será aprobado sin discusión.

Los conservadores dicen que lo aproba- rán porque el proyecto es suyo.

**El pimiento**

Mañana explanará el señor López Pa- rra una interpelección sobre la cuestión del pimiento.

**Los tetuanistas**

El señor Navarro Reverter decía que eran inexactos los rumores de aproxima- ción de los tetuanistas al señor Silvela, a pesar de que nadie puede decir «de este agua no beberé».

El duque de Telliar pedirá en el Senado el cumplimiento del artículo 43 de la Cons- titución.

**Ley municipal**

Mañana leerá el señor Moret en el Se- nado el proyecto de ley municipal.

**Colisión**

En Belfast (Irlanda) a causa de una co- lisión entre dos asociaciones protestantes resultaron varios heridos.

**Discurso sensacional**

En Alemania ha causado sensación el discurso pronunciado en el Parlamento por un diputado agrario contra la políti- ca económica, considerándola contraria a la agricultura.

Si proseguiera el Gobierno por ese ca- mino—dijo—estoy resuelto a cortar la rama en que se apoya la Monarquía.

Estas palabras provocaron grande agi- tación y el orador fue llamado al orden.

**Sustituto**

Mañana será elegido sustituto del señor Suárez Inclán en la comisión de Actas.

**Aplazamiento**

La elección de vicepresidentes del Con- greso se ha aplazado hasta el miércoles, atribuyéndose a la ausencia del señor Al- varado.

Otros dicen que la causa es el no tener el Gobierno resuelta aún la candidatura. Parece que precisa resolver entre los presidentes de las Cámaras quién ha de ocupar el tercer puesto, pues cada uno tie- ne un candidato distinto.

**Restablecido**

Hállase restablecido el señor Sánchez Toca.

**López Domínguez**

El general López Domínguez aplaza su interpelección sobre política general en el Senado hasta que se desarrolle el debate en el Congreso.

Además necesita la presencia del señor Sagasta.

Hará una minuciosa crítica de los actos del Ministerio, afirmando que gobierna erróneamente.

**Actas**

La comisión de Actas del Senado apro- bó varias.

**Tetuán**

Cree el duque de Tetuán que el Gobier- no quedará quebrantado en el primer de- bate.

Hállase resuelto a hacer una enérgica campaña de oposición, en la que se se- cundarán los señores López Domínguez y Romero Robledo.

Dirá al Gobierno amargas verdades.

Se opondrá a que pasen los proyectos faltándose al reglamento.

**Contra y pro**

Todos los elementos del Senado están en contra del proyecto de ley municipal del señor Moret.

En cambio aplaudió el proyecto de seguridad, que será aprobado sin discusión.

Los conservadores dicen que lo aproba- rán porque el proyecto es suyo.

**El pimiento**

Mañana explanará el señor López Pa- rra una interpelección sobre la cuestión del pimiento.

**Los financieros**

Los conspicuos financieros juzgan des- favorablemente el proyecto de supresión del affidavit.

**Curiosidad**

Espérase con curiosidad la interpelección del señor Romero Robledo, quien dará al debate la grandeza propia de un nuevo reinado.

**Una pregunta**

El señor Gullón preguntará en el Sena- do cuál es el criterio del Gobierno respec- to a la supresión de diócesis.

**Contra y pro**

Todos los elementos del Senado están en contra del proyecto de ley municipal del señor Moret.

En cambio aplaudió el proyecto de seguridad, que será aprobado sin discusión.

Los conservadores dicen que lo aproba- rán porque el proyecto es suyo.

**El pimiento**

Mañana explanará el señor López Pa- rra una interpelección sobre la cuestión del pimiento.

**Los financieros**

Los conspicuos financieros juzgan des- favorablemente el proyecto de supresión del affidavit.

**Curiosidad**

Espérase con curiosidad la interpelección del señor Romero Robledo, quien dará al debate la grandeza propia de un nuevo reinado.

**Una pregunta**

El señor Gullón preguntará en el Sena- do cuál es el criterio del Gobierno respec- to a la supresión de diócesis.

**Proyectos**

El señor Rodríguez presentará ense- guida los proyectos de clases pasivas, al- coboles y timbre.

**La escuadra**

Dice el señor Sánchez Toca que es du- dosa la aprobación del proyecto de cons- trucción de una escuadra por necesitarse para ello mil millones.

**Estudios**

El Rey estudia diariamente idiomas y esgrima.

**Los carlistas**

Los diputados carlistas no intervendrán en el debate iniciado por el señor Romero Robledo.

**Rumor desmentido**

Desmientese que el Rey vaya esta se- mana a cazar a Río Fofó.

**Los vitalicios**

Afirma el conde de Romanones que na- da hay acordado respecto a senadores vi- talicios.

**Una explicación**

Después que se lea el proyecto de ley municipal el señor Moret pronunciará un discurso explicando su alcance.

**La Contencioso**

A última hora el señor Montilla dio cuenta al Congreso del proyecto creado en el Supremo de Justicia una Sala de lo Contencioso.

**Preguntas**

El señor Lombardero hará mañana preguntas sobre el proyecto del affidavit.

**Fuerzas permanentes**

Mañana se leerán los proyectos fijando las fuerzas permanentes de mar y tierra.

**El Código**

También leerá mañana en el Senado el señor Montilla el proyecto de reforma del Código.

**Redención a metálico**

Probablemente se ampliará de nuevo el plazo para efectuar la redención a metá- lico.

**Asamblea de médicos**

Se verificó la sesión de clausura de la Asamblea de médicos titulares que presi- dió el señor Pulido.

Se hizo constar el agradecimiento por las ofertas recibidas.

El doctor Calleja pronunció un discurs- o de gracias a los asambleístas.

El director general de Sanidad prome- tió llevar a la práctica las aspiraciones de los asambleístas.

Hizo consideraciones sobre la importan- cia de la misión de la clase médica.

Fue muy aplaudido.

Se celebrará un banquete.

**Condecorado**

Ha sido condecorado con la gran estre- lla Polar de Suecia el conde de Romano- nes.

**Centenario**

Los señores Silvela y Moret han prome- tido asistir a las fiestas del centenario de la Universidad de Valencia.

**Los panaderos**

Han visitado al Gobernador los patro- nos y obreros panaderos, a fin de evitar la huelga.

Las corrientes son favorables a un arre- glo.

**Centro de contratación**

El Gobernador estudiará si es ó no le- gal la constitución del centro de contra- tación libre de valores públicos.

La Junta sindical del Colegio de Bolsa ha comunicado al Gobernador que la constitución de dicho centro es ilegal.

**Indulto**

En breve se publicará un decreto indul- tando a los prófugos y mozcos no alistados de la Armada.

RICARDO.

**Compañía de El Cantábrico**

Compañía, 3.

al reflexionar que tuvo la imprudencia de faltar al respeto al nuevo monarca.

—¿Tú?

—Sí, por desgracia, a causa del vino...

Me cogió con la cabeza caliente, y no su- pe hacerme cargo de la diferencia que se debe siempre guardar a un rey de Fran- cia, y...

—Y qué?... preguntó Nancy con curio- sidad.

—Traté con demasiada naturalidad al rey Carlos X; tanto, que Mad. de Mont- pensier me ha jurado mandarme ahorcar como un villano, y que, a pesar de mi derecho de hidalgo, se me negaría el ha- cha.

—¿También te has malquistado con la duquesa?

—¡Ay! sí, murmuró Bavolet fingiendo timidez y arrepentimiento.

—Vamos, dijo Nancy sentándose al pie de su cama, estoy viendo que vas a re- ferirme una larga historia, y harás bien, pues, desde ayer estoy horriblemente aburrida.

—Empezaré, pues, dijo el joven toman- do la actitud del que va a referir algo de- tentadamente.

En lugar de concretarnos a la sencilla relación de Bavolet, debemos retroceder un paso, y echar una ojeada a la situación en que se encontraba el día anterior el castillo de Blois, después de la llegada del señor de Goguelas.

Como éste había dicho a Margarita, fué incomparable la alegría del cardenal al saber que la reina de Navarra iba a visi- tarle.

Cuando entró M. de Goguelas, se ha- llaba su eminencia en el oratorio, piado- samente ocupado en leer a San Agustín. Era el oratorio de una sencillez monacal,

no viéndose en él mas que muebles ne- gros, vastos estantes, escabeles de ma- dera y cuadros de santos, debidos al pin- cel de los maestros italianos. El escudo de la casa de Borbon, esculpido encima de la chimenea, era el único objeto mun- dano que se notaba en aquel retiro, cuyo aspecto severo y religioso, causó honda sensación en M. de Goguelas, el cual, en su calidad de hugonote, gustaba mucho de la austeridad de los primeros siglos de la iglesia. El cardenal profesaba un carifio especial a su sobrino el rey de Navarra, y la visita de Margarita fué para él natural motivo de gran placer, por lo cual mandó llamar a Falempin, su administrador, y le dijo:

—Variad completamente todo el casti- llo; dejad a un lado los viveros, los soti- llos y los corrales, y preparad el más rico de mis aposentos, porque tenemos que re- cibir hoy mismo a la reina de Navarra.

Maese Falempin, como ferviente católi- co y administrador general de su eminen- cia, detestaba al bearnés de todo corazón y con doble motivo: por una parte, la di- ferencia de religión, y por otra, el temor que abrigaba de que el afecto profesado al de Navarra por el cardenal, diese lugar a que éste se olvidase de su servidor al es- cribir el testamento.

La noticia de la próxima llegada de Mad. Margarita, se extendió por el casti- llo con la rapidez de un rastro de pólvora puesta a la acción del fuego, y M. de Go- guelas, después de haber almorzado a dis- creción y echándose al colete sendos tra- gos de vino de las mejores cosechas, fué a dormir la siesta, persuadido de que la rei- na de Navarra encontraría una recepción correspondiente a su clase en el casti- llo de Blois.

Pero mientras el buen caballero se dor- mia y se convertía en juguete del más agra- dable de los sueños, a favor del cual veía a su enemigo encarnizado, a Bavolet, en poder, como en tiempo de la Roma anti- gua, de las crueles alternativas de un ar- nabal poblado de fieras, su eminencia, que se había puesto de nuevo a leer a San Agus- tín, recibía otra visita, la de un joven paje, delgadito, delicado, pálido y lindo como una mujer, el cual iba escoltado por dos hidalgos armados hasta los dientes, y mon- tados en vigorosos caballos de raza nor- manda. Este paje era de belleza impresionó mucho a M. Falempin, insistió de tal mo- do en ver al cardenal, que se decidió el administrador a introducirle en el oratorio con gran sorpresa de su eminencia, que no había visto en su vida un caballero tan pequeño y tan bien conformado.

—Monseñor, le dijo el joven con voz me- líflua y armoniosa, la misión que tengo que cumplir con respecto a vos, es de tal manera importante y grave, que necesito hablaros en el mayor secreto.

El cardenal, cada vez más admirado, hi- zo una señal, y salió Falempin. Pero como buen administrador, que sabe su oficio y comprende que su señor no puede, ni de- be tener secretos para él, después de ha- berse retirado haciendo gran ruido, volvió de puntillas a la sala inmediata, aplican- do el oído a la puerta y el ojo a la cerra- dura.

Entretanto, el paje se había aproximado al cardenal y le decía:

—Monseñor, ¡tenéis bien presente la ge- nealogía de vuestra casa?

—Sí, ciertamente.

—Por consecuencia, no ignoraréis que los Borbones son la segunda rama de la casa de Francia,

—¿Bueno, bueno! Fijos luego en apariencias... ¡Un cardenal!

—En todo ello no había nada de amor.

—¿Para él quizá; pero para mí...

—Bien sabes que para mí es de todo punto imposible, repuso Bavolet con melancólica sonrisa.

—Pues entonces, explícate.

—¿Bueno, bueno! Fijos luego en apariencias... ¡Un cardenal!

—En todo ello no había nada de amor.

—¿Para él quizá; pero para mí...

—Bien sabes que para mí es de todo punto imposible, repuso Bavolet con melancólica sonrisa.

—Pues entonces, explícate.

—¿Bueno, bueno! Fijos luego en apariencias... ¡Un cardenal!

—En todo ello no había nada de amor.

—¿Para él quizá; pero para mí...

—Bien sabes que para mí es de todo punto imposible, repuso Bavolet con melancólica sonrisa.

—Pues entonces, explícate.

—¿Bueno, bueno! Fijos luego en apariencias... ¡Un cardenal!

—En todo ello no había nada de amor.

—¿Para él quizá; pero para mí...

—Bien sabes que para mí es de todo punto imposible, repuso Bavolet con melancólica sonrisa.

—Pues entonces, explícate.

Precios de suscripción y de los anuncios

Table with subscription rates and advertisement prices. Columns include 'ANUNCIOS', 'PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN', and 'PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN'.

Número sueldo 5 pesetas. Número atendida del día 25. Pago adelantado. Cada anuncio tiene 10 céntimos de recargo por impuesta de timbre.

Large advertisement for 'ELIXIR VERDI' by THE COSMO S. en C. BARCELONA. Features a central illustration of a bird and text describing its benefits for stomach and liver ailments.

Traspaso. Por tener que ausentarse su dueño se traspasa un establecimiento de comidas y bebidas, punto céntrico. Informar en esta Administración.

Advertisement for 'APERITIVO CORROBORANTE' by THE COSMO S. en C. y DE C. en P. BARCELONA. Includes a large graphic of the letter 'O'.

Se ofrece para ser propietario en la capital ó fuera de ella. En esta Administración informará.

Se necesitan 200 litros y vacías de las llamadas petroleras ó que han servido para envases de petróleo. Se vende en todas las farmacias y droguerías.

Advertisement for 'EMULSION MARIPI AL GUAYACOL'. Prepared with pure cod liver oil and phosphates of calcium and soda.

Advertisement for 'Purgaciones' (Purgations) for various ailments. Includes text about 'Enfermedades Nerviosas' and 'Curación cierta'.

Advertisement for 'PILDORAS BLANCARD' (Blancard Pills) for iron and stomach ailments.

Advertisement for 'Compagnie Generale Transatlantique' (General Transatlantic Company) featuring 'VAPORES CORREOS FRANCESES' and routes to Havana and Veracruz.

Advertisement for 'Enfermedades Nerviosas' (Nervous Diseases) featuring 'JARABE HENRY MURE' and 'CURACION CIERTA'.

Advertisement for 'Fenómenos luminosos' (Luminous Phenomena) and 'Almoneda' (Public Sale) of furniture.

Advertisement for 'Barbería' (Barber Shop) and 'Un viaje al Transvaal' (A trip to Transvaal).

Advertisement for 'LA NORMANDIE' and 'CANADA' travel services.

Advertisement for 'Cuadro sinóptico de los Reyes y Jefes de Estado español' (Synopsis of Spanish Kings and Heads of State).

Advertisement for 'El méxico señor González del Valle' (The Mexico of Señor González del Valle).

Advertisement for 'Sociedad Española de Droguería General' (Spanish Society of General Pharmacy).

Advertisement for 'Foreign press office' (Foreign Press Office) providing news and information.

Advertisement for 'Cuadro sinóptico de los Reyes y Jefes de Estado español' (Synopsis of Spanish Kings and Heads of State) with a coupon for a free sample.

Advertisement for 'TIPOGRAFIA EL CANTÁBRICO' (The Cantabrico Typography) offering printing services.